

ISSN: 2665-4369

Argumenta Biblica Theologica

Revista de Teología y Estudios Bíblicos

No. 2 · Vol. 1 · Enero-junio 2020



Uniclaretiana
Fundación Universitaria Claretiana



Editorial
Uniclaretiana

Argumenta Biblica Theologica

Fundación Universitaria Claretiana - UNICLARETIANA
Facultad de Humanidades y Ciencias Religiosas

REVISTA N.º 2 | Vol. 1

ISSN en línea: 2665-4369

Enero - Junio 2020

Argumenta Biblica Theologica

Publicación semestral, Fundación Universitaria Claretiana
Facultad de Humanidades y Ciencias Religiosas
Programa de Teología y Especialización en Estudios Bíblicos
www.uniclaletiana.edu.co / **REVISTA No. 2 | Vol. 1** / ISSN: 2619-2349 / ISSN en línea 2665-4369

Comité Académico

Dr. Gonzalo de la Torre Guerrero, CMF
Uniclaletiana, Quibdó

Dra. Maricel Mena López
Universidad Santo Tomás, Bogotá

Doctorando José Agustín Monroy Palacio, CMF
Uniclaletiana, Quibdó

Dr. Jesús Alfonso Flórez López
Universidad Autónoma de Occidente, Cali

Dr. Juan José Tamayo Acosta
Universidad Carlos III, Madrid

Dra. María Cristina Ventura Campusano
Universidad de La Salle, San José

Dr. Rafael Luciani Rivero
School of Theology and Ministry, Boston
Universidad Católica Andrés Bello, Caracas

Dra. Violeta Rocha Areas
Universidad Bíblica Latinoamericana, San José

Dr. José María Siciliani Barraza
Universidad de La Salle, Bogotá
Universidad SanBuenaventura, Bogotá

Dra. Edith González Bernal
Pontificia Universidad Javeriana, Bogotá

Dr. Juan Alberto Casas Ramírez
Pontificia Universidad Javeriana, Bogotá

Coordinación Editorial

Regente: Armando Valencia, CMF / Rector: José Oscar Córdoba, CMF
Decanatura Facultad de Humanidades y Ciencias Religiosas: Yineth Tatiana Prens Reyes
Editorial Uniclaletiana: Efraín Arturo Ferrer de la Torre
Coordinador Argumenta Biblica Theologica: José Agustín Monroy, CMF
Diseño y diagramación: Pato Amarillo. Estudio de diseño

Enfoque de la revista

Argumenta Biblica Theologica es una publicación de libre acceso, de circulación semestral, del Programa de Teología y Estudios Bíblicos adscrito a la Facultad de Humanidades y Ciencias Religiosas de la Fundación Universitaria Claretiana. Tiene como objetivo presentar resultados de investigaciones que, desde los contextos sociales y eclesiales, la interculturalidad y la interdisciplinariedad, permitan la reflexión bíblica y teológica, el fomento de nuevos planteamientos sobre la comprensión y la transformación de la realidad así como, de los pueblos.

Editorial Uniclaletiana

Uniclaletiana, Sede Central / Calle 20 No. 5-66, Barrio La Yesquita, Quibdó, Chocó
Teléfono (57+4) 672 60 33

Uniclaletiana, CAT - Medellín / Carrera 55A #61-06, Barrio El Chagualo
Teléfono (57+4) 604 57 80

argumentabiblicatheologica@uniclaletiana.edu.co
editorial@uniclaletiana.edu.co

Tabla de Contenido

Introducción

José Agustín Monroy, CMF

Estudios Bíblicos y Exegéticos

Bases bíblico-teológicas para la reconciliación
Roberto Caicedo

Dios da a los desvalidos el cobijo de una casa.
Análisis semiótico del salmo 68
Mónica Nocetti

El concepto de fe en la obra San Manuel Bueno,
mártir, de Miguel de Unamuno, y los posibles
elementos kierkegaardianos en su construcción
Julián David Zuluaga Serna

En las puertas del templo los pobres cantan
Liturgias de la Paz y el conflicto desde Mt 21,12-17
Manuel David Gómez Erazo

Estudios Teológicos y Contextuales

Jesús de Nazaret: misionero del reino de Dios.
Algunas implicaciones misiológicas
Amós López Rubio

La Cristología popular en la devoción
a Jesús Nazareno
María del Pilar Silveira

Método y cambio se retroalimentan. Recepción
y transformación del método histórico crítico en Colombia
Fernando Torres Millán

Por los caminos de la Reconciliación: Una lectura
de Lucas 15,11-32
Alejandro Olaya Arenas y Jhon Fredy Mayor Tamayo

Presentación

José Agustín Monroy Palacio, CMF

Me complace presentar el segundo número de la revista *Argumenta Biblica Theologica* que edita el programa de Teología de la Fundación Universitaria Claretiana. Al no ser monotemática, los artículos tocan temas bíblicos, teológicos y pastorales, siempre de actualidad, contextualizados y con el deseo de aportar elementos para un mundo mejor humana y ecológicamente. La diversidad temática hace que este texto sea una presentación y no un editorial.

En este segundo número ofrecemos dos tipos de artículos que determinan las dos secciones. Mientras la primera se ocupa de estudios bíblicos y exegéticos, la segunda contiene estudios teológicos y contextuales.

El primer artículo es el resultado de la investigación realizada por Mónica Nocetti sobre el Salmo 68. Al abordar uno de los salmos más difíciles del salterio, la autora prioriza el método analítico, superando el tradicional método histórico crítico, que le permite liberar el texto de miradas estrictamente históricas y verlo desde nuevas perspectivas; dejando claro que el análisis semiótico no se contrapone al método histórico crítico, sino que lo complementa.

En el segundo artículo, el profesor Manuel David hace una relectura de Mt 21,12-17, que le permite plantear la necesidad que tienen las iglesias de reconvertir o renovar sus liturgias, teniendo como punto de partida y de llegada a los más vulnerables de la historia. En otras palabras, los pobres son la clave de una verdadera renovación litúrgica. Un indicador fundamental del papel de la liturgia en la vida cristiana es que pueda impactar a la sociedad con mayor justicia y solidaridad.

Fernando Torres es un reconocido maestro de la pedagogía y la didáctica bíblica. Su artículo presenta de manera magistral la historia de un rico proceso bíblico que al contextualizarse en América Latina tomó su propio rostro. Dejó de depender exclusivamente, sin despreciarlo, del método histórico crítico, en el cual se formaron los biblistas latinoamericanos que en los años 50 y 60 estudiaron en centros de estudios europeos, para pasar a una hermenéutica bíblica liberadora. La Conferencia del CELAM en Medellín (1968), las Comunidades Eclesiales de Base, los movimientos sociales organizados en el continente y, sobre todo, que la Biblia volvió a las manos del pueblo, fueron las semillas latinoamericanas que renovaron la interpretación bíblica en el mundo.

Alejandro Olaya y Jhon Fredy Mayor, comparten avances de un proyecto de investigación que pone en diálogo el sueño de paz en Colombia con el texto bíblico de Lc 15,11-32. Los autores proponen la reconciliación, tejida con hilos de misericordia, como el mejor camino evangélico para construir una paz justa y duradera.

Roberto Caicedo también escribe sobre el tema de la reconciliación en el contexto del proceso de paz en Colombia. Comienza definiendo los conceptos bíblicos de justicia y paz, y luego presenta los principios de la justicia restaurativa y su aplicación al contexto colombiano. Finalmente, propone la reconciliación como un proceso en construcción que se edifica con arrepentimiento, justicia, misericordia, no-violencia y respeto a los derechos humanos.

Julián David Zuluaga se adentra en la obra *San Manuel Bueno, mártir*, de Miguel de Unamuno, con dos objetivos, el primero, destacar la concepción de fe y la actitud religiosa de don Manuel que es la misma de Unamuno, el segundo, la relación con el pensamiento de Soren Kierkegaard, padre del existencialismo.

Amós López nos propone una reflexión sobre la coherencia de la misión de la Iglesia y la misión de Jesús, teniendo como referencia los evangelios sinópticos. Como método de análisis, el autor utiliza la hermenéutica socio-histórica y política, que permite releer la realidad de la misión hoy en contexto de injusticia económica, exclusión y desigualdad. El punto que garantiza la coherencia de la misión de la Iglesia con la misión de Jesús, es el reino de Dios. Sin reino, la misión en un trabajo empresarial no evangélico.

María del Pilar Silveira nos presenta una síntesis de su investigación sobre "Cristología popular". Tiene dos objetivos, ayudar a identificar las fuentes y las características de la cristología latinoamericana y, generar propuestas para que la pastoral de la Iglesia entienda que la fe popular es una fuente de vida inagotable para la revitalización eclesial. La autora se apoya en el análisis teológico contextual, en el método latinoamericano ver, juzgar y actuar, y en la pedagogía del diálogo de saberes. La investigación indica que la cristología dogmática es la que predomina en la religiosidad popular del pueblo latinoamericano.

Gracias a los autores por permitirnos compartir con nuestros lectores la riqueza de estos textos. Mi cordial invitación a la lectura.